



# SENTHEIM INFOS

*février 2011*

## Le mot du maire

Chères Concitoyennes, Chers Concitoyens,

Voici le premier numéro de l'année 2011 de votre « **SENTHEIM INFOS** », le trentième depuis 2008. Il est consacré, particulièrement, à des partenaires de notre commune et à des services intercommunaux. Le temps, où la commune se suffisait à elle-même, est révolu. Mais a-t-il vraiment existé ?

**Aujourd'hui, la collectivité tisse de nombreux partenariats qui viennent compléter son action.**

Le premier est bien entendu celui de notre Communauté de Communes qui assure de nombreuses compétences en lieu et place des communes, par exemple : gestion de la piscine intercommunale, gestion des salles sportives des collèges, gestion de la petite enfance et de l'accueil périscolaire, gestion de la zone industrielle, financement des brigades vertes, financement des centres de secours...

**Sentheim est, d'ailleurs, une terre d'excellence pour l'action intercommunautaire.**

L'Association « Icare » est installée dans des nouveaux locaux dont la réalisation est l'œuvre de la Communauté. Il en est de même du centre d'accueil pour les jeunes enfants et pour les enfants d'âge scolaire et plus récemment, de la construction de la MARPA.

Un article présente l'Association Créaliance qui met en musique depuis 2009 l'action de la ComCom dans le domaine de la petite enfance, du périscolaire et des loisirs des adultes et le **multi-accueil de Sentheim. Personne à Sentheim ne peut donc ignorer l'action de la Communauté de Communes de la Vallée de la Doller et du Soultzbach, une action forte, dynamique, pour la population et pour le développement de notre territoire, celui de Sentheim et celui de toute notre vallée.**

Au cours de l'année 2010, deux projets importants ont été réalisés. Un nouveau périscolaire a vu le jour, dans la haute vallée, à Kirchberg, permettant d'accueillir les élèves des écoles dans de bonnes conditions et la construction du Pôle d'Excellence Rural de Dolleren qui doit devenir un outil pour le développement économique. Deux articles vous permettront de les découvrir.

**Ces deux réalisations majeures sont le fruit de l'action collective et de proximité, celles de toutes les communes, membres d'un même territoire qu'elles cherchent à dynamiser.**

Enfin, un article important est consacré au Parc naturel régional des Ballons des Vosges dont notre commune est adhérente et pour lequel 2011 est le vingtième anniversaire.

Le Conseil Municipal devra délibérer sur la nouvelle charte qui va cadrer l'action du Parc des Ballons pour les douze années à venir.

Les communes sont inscrites aujourd'hui dans de nombreux partenariats qui permettent avec d'autres collectivités de répondre aux attentes de la population, mais aussi de travailler ensemble pour préserver et préparer l'avenir. Partout, des hommes et des femmes sont engagés avec foi, courage et surtout avec l'amour de leur territoire.

**Bernard HIRTH**



**Pompiers :** 18 depuis un poste fixe, 112 depuis un portable  
**Mairie :** 03.89.82.52.03  
**Ecole élémentaire "Les Tilleuls" :** 03.89.82.53.96  
**Ecole maternelle :** 03.89.82.87.17  
**Presbytère :** 03.89.82.52.74

Site Internet : [www.sentheim.fr](http://www.sentheim.fr)

Bulletin élaboré et imprimé par le comité consultatif communication  
Responsable : M. Bernard HIRTH

Ne pas jeter sur la voie publique

## **PARC DES BALLONS DES VOSGES PRÉSERVATION DES PATRIMOINES ET DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE**

**Il y a 20 ans, par la volonté de trois régions, l'Alsace, la Lorraine et la Franche-Comté, notre territoire a été classé Parc naturel régional. Après une vaste concertation, suivie d'une enquête publique, les communes et intercommunalités doivent, d'ici avril 2011, se prononcer sur leur adhésion au Parc.**

Territoires d'exception, les Parcs naturels régionaux n'en sont pas moins vivants et habités. C'est ce qui les différencie, entre autres, des Parcs nationaux. Le Parc naturel régional des Ballons des Vosges compte 256 000 habitants mais il est également bordé de vastes agglomérations. Ce sont près de 4,5 millions de personnes qui sont à moins de deux heures de voiture de ce « poumon vert de l'Est de la France ». Ici, cohabitent donc les espèces rares, les paysages remarquables, les sites touristiques, les villes, villages et leurs activités inhérentes.

### **Protection des patrimoines et développement local**

La marque « Parc naturel régional » est attribuée pour une période limitée. Tous les douze ans, elle est renouvelée après l'étude attentive du bilan et d'une nouvelle Charte à laquelle les collectivités décident d'adhérer librement (régions, départements, communes et désormais communautés de communes et d'agglomérations). Son ambition est de concilier la protection des patrimoines et le développement économique local. Pour cela, le Parc ne dispose d'aucun moyen réglementaire. Son seul principe d'action est la concertation avec tous les acteurs du territoire. Ses méthodes privilégiées : l'innovation, l'expérimentation mais aussi l'information et la sensibilisation des élus mais aussi des habitants et des visiteurs.

### **Pas de Parc sans les vallées**

La troisième Charte qui couvrira la période 2011/2023 est désormais écrite. Elle a été début 2010 présentée aux habitants dans le cadre d'une vaste enquête publique qui a permis de procéder aux dernières modifications. Ce projet compte trois grands secteurs identifiés : les Hautes-Vosges, les vallées et le plateau des 1000 Étangs. Le sud de la montagne vosgienne est le patrimoine commun des Alsaciens, des Lorrains et des Franc-Comtois. C'est pourquoi mener un projet commun sur les Hautes-Vosges ne peut se concevoir sans les vallées tant les interactions sont fortes : qu'il s'agisse de la fréquentation des espaces naturels sensibles, des déplacements, de la complémentarité des activités et retombées économiques.

### **Les trois piliers de la Charte**

Quelles sont les orientations de ce projet de développement ? L'équilibre entre l'Homme et la Nature est au cœur des missions du Parc. Il impose d'économiser et de maîtriser l'espace, de veiller à la qualité des paysages ou encore de maintenir une activité agricole forte. Le Parc a aussi l'ambition de valoriser les ressources locales en les transformant sur place pour ainsi tendre vers une plus grande autonomie (énergétique, fourragère, alimentaire). L'urbanisme rural et durable tient également une place prépondérante. Il est au cœur de la vitalité retrouvée ou maintenue des villages et des vallées. Ce projet ne peut être mis en oeuvre sans l'adhésion des collectivités et de leurs habitants. Car une Charte de Parc est avant tout un projet collectif et solidaire qui impose pour réussir l'engagement de chacun des signataires.

### **Une équipe au service des collectivités adhérentes et de leurs projets**

Si le Parc est connu pour sa préservation des patrimoines naturels et culturels, ses autres missions sont tout aussi fondamentales. Elles consistent à soutenir l'agriculture de montagne, à œuvrer au développement des circuits courts, à valoriser les savoir-faire et les produits locaux, à favoriser les projets d'urbanisme de qualité, à améliorer l'accueil de la grande crête, à accompagner les projets scolaires ou encore à informer et sensibiliser les habitants et les visiteurs.

Pour mener à bien ce programme, le Parc met à la disposition de ses adhérents et partenaires une équipe pluridisciplinaire qui est répartie sur l'ensemble du territoire du Parc : à la Maison du Parc à Munster (68), à l'Espace Nature Culture de Haut-du-Them / Château-Lambert (70), à l'antenne de Gérardmer (88), au Bureau des Espaces Naturels de Wildenstein (68) et à l'antenne de Giromagny (90).

## **PERMANENCES D'ACCUEIL CARITAS**

L'équipe de CARITAS vous propose des aides à l'accompagnement scolaire, ponctuellement des aides alimentaires, matérielles ou administratives. Nous mettons également à disposition les offres d'emploi de notre région actualisées chaque semaine.

Les permanences se tiennent **tous les jeudis de 14h à 16h** au 10, rue de l'Église à Masevaux.

Tél. 06 89 77 22 80 ou 03 89 38 04 90

L'équipe CARITAS de MASEVAUX serait heureuse d'accueillir de nouveaux bénévoles pour renforcer son activité ACCUEIL CONVIVIAL qui a lieu tous les derniers mardis du mois de 14h à 16h au presbytère de Lauw. Cette activité représente 3h de présence et d'investissement 1 fois par mois et une réunion d'équipe tous les trois mois. Si vous êtes intéressé, appelez le **06 89 77 22 80** ou le **03 69 29 18 23**.

Pour l'équipe Jeannine DEMEY

## PÔLE D'EXCELLENCE RURALE (PER)

L'année 2010 a vu l'achèvement de deux grands projets pour notre intercommunalité, deux projets qui marquent l'engagement fort de la Communauté de Communes dans son développement, les Nouvelles Technologies et les Services à la Population.

La première réalisation est le périscolaire de Kirchberg, qui permettra l'accueil de l'ensemble des enfants de la Haute Vallée dans des conditions optimales et qui vient compléter l'offre en place à l'échelle de la vallée. Notre Communauté de Communes est ainsi l'une des rares en Alsace à proposer un service complet et uniforme sur un même territoire pour les familles.

Le deuxième axe, les nouvelles technologies, est symbolisé par le Pôle d'Excellence Rurale (PER) à Dolleren, qui constitue lui une nouvelle manière d'envisager notre développement.

En effet, pour la Vallée de la Doller et du Soultzbach, si elle dispose d'un réseau de fibres optiques performant et d'accès à Internet à haut-débit, le PER en fait un outil économique, au service des habitants et des entreprises.

Il est conçu autour d'une idée très simple : lorsque l'on travaille principalement avec Internet, pourquoi être obligé de se déplacer et sortir de la vallée ?



A partir de cette idée, le projet s'articule autour de plusieurs possibilités, de manière à proposer des solutions au plus grand nombre :

- des bureaux : permettre aux petites entreprises locales de louer des bureaux dans la vallée et leur proposer des outils innovants (Internet très haut-débit, téléphonie, visioconférence...),
- des salles de réunion : proposer aux entreprises des lieux de réunion au cœur de la vallée,
- des salles de formation : permettre aux salariés de se former au plus près de leur domicile,
- une salle de séminaire : offrir un lieu de réunion pour des grandes entreprises et des organismes, accompagné de prestations locales (loisirs, gastronomie...),
- un espace « télétravail » : proposer ponctuellement aux salariés dont le métier s'y adapte de travailler à proximité de leur domicile par une formule souple, à la carte, de télétravail.

S'y ajoute l'association Télé Doller qui va pouvoir emménager dans des locaux conçus pour la télévision et qui assurera une présence permanente sur place.

Ce bâtiment est en outre conçu pour consommer le moins possible d'énergie par des systèmes perfectionnés de domotique, ce qui lui permet d'être qualifié « THPE » (Très Haute Performance Energétique).

Ce projet est donc bien une nouvelle manière d'envisager l'activité économique dans la Vallée de la Doller, une activité où le salarié n'est pas systématiquement obligé de quitter la vallée pour travailler mais bien concilier notre magnifique cadre de vie et un avenir économique.



## ACCUEIL DE LOISIRS SANS HÉBERGEMENT À KIRCHBERG (ALSH) UN SERVICE POUR LA HAUTE VALLÉE

### L'Accueil de Loisirs sans Hébergement à Kirchberg est opérationnel.

Les travaux préparatoires du futur accueil périscolaire de Kirchberg avaient démarré fin octobre 2009 sur un terrain d'environ 50 ares mis à disposition de la Communauté de Communes par la commune de Kirchberg, bordé d'un côté par la route départementale et de l'autre par la Doller. Le budget prévisionnel de l'opération se montait à 674 000 euros. Le parti architectural a été confié au Cabinet Legros-Coiffier et le pilotage de l'opération à Etibat.

Les premiers coups de pelle ont commencé le 23 novembre 2009 pour fonder le bâtiment qui repose sur cinquante pieux variant entre 1,50 à 4,50 mètres de profondeur. Début décembre verra sortir de terre le bâtiment et les murs de fondation seront achevés le 18 décembre 2009. Les travaux seront arrêtés par la neige. Les murs en élévation commencèrent le 20 janvier 2010 mais seront encore une fois arrêtés par les conditions météorologiques extrêmes. Ce n'est qu'à partir du 22 février que la reprise fut effective. L'entreprise SCHWOB titulaire du lot gros-oeuvre terminera ses travaux le 20 mars. Les charpentiers de l'entreprise GROSS ont démarré leurs travaux le 29 mars pour terminer toutes les charpentes un mois après. Parallèlement, l'entreprise de Christophe Behra commençait la pose des tuiles et des zingueries et l'entreprise Hirth mettait en place les portes et fenêtres. Après la mise hors d'eau et hors d'air du bâtiment, tous les corps d'état secondaires ont pu intervenir pendant trois mois et notamment l'entreprise Cilia pour les cloisons et les plâtreries, l'entreprise Baumann pour le chauffage et le sanitaire, CET pour l'électricité et POLYCHAPES pour les dalles coulées. A l'extérieur, l'entreprise Mader a mis en place tous les réseaux enterrés et le traitement des eaux usées avant les congés d'été 2010. Les travaux ont repris début septembre avec l'entreprise RAISCHMAIER pour isoler le bâtiment et lui donner quelques couleurs. L'entreprise ONIMUS avec ses peintres et l'entreprise LUTRINGER pour les carrelages ont pris les choses en main dès le 20 septembre alors que les menuisiers de l'entreprise LIGNES BOIS posaient les premières portes à partir du 27 septembre 2010. Les aménagements extérieurs y compris l'engazonnement et les plantations se sont faits vers le 15 octobre suivis par la pose des enrobés sur les parkings et les voies de circulation. EDF a raccordé le bâtiment à son réseau la première semaine de novembre en même temps que l'entreprise DIERICKS posait la clôture et CMS les portails. Le 16 novembre 2010, nous avons procédé aux opérations préliminaires à la réception des travaux.



Le bâtiment d'une surface de 305 m<sup>2</sup> sera opérationnel comme prévu le 2 janvier 2011 et comprend : un espace d'accueil, des vestiaires et des sanitaires, le bureau de la responsable du site, les salles d'activités et le réfectoire, les espaces d'activités douces et de lecture, une cuisine pour la remise en température des repas et des locaux techniques. Une attention toute particulière a été apportée aux économies d'énergie puisque le bâtiment est classé "basse consommation d'énergie". Son chauffage est assuré par une pompe à chaleur air/ eau et la ventilation mécanique contrôlée est de type "double flux", qui récupère les calories avant rejet à l'extérieur des volumes d'air renouvelés. Son enveloppe est isolée par l'extérieur avec du polystyrène expansé de 120mm totalement recyclable.

Bâtiment à haute performance énergétique, c'est aussi un bâtiment qui a su s'intégrer parfaitement dans l'environnement par ses formes architecturales propres à notre vallée, en lui donnant du mouvement, en jouant sur les hauteurs et en accompagnant naturellement les contraintes du terrain d'assise. Ses couleurs chaudes accompagneront les rythmes des saisons et les pergolas de teintes plus vives seront un signal pour attirer le regard. Ce bâtiment relie aussi d'une manière plus linéaire Kirchberg au quartier de Langenfeld tout en supprimant l'ancien terrain vague.

L'exploitation du bâtiment sera confié à CREALIANCE qui se réjouit de pouvoir accueillir, dans des locaux adaptés aux exigences des autorités de tutelle et avec les meilleures conditions de confort, les enfants de la Haute Vallée de la Doller fréquentant un fleuron des services à la population de la Communauté de Communes.

Michel Weigel

*PS : Si vous voulez en savoir plus sur la construction de cette structure Tapez "Accueil périscolaire de Kirchberg" dans le navigateur de votre ordinateur et vous découvrirez semaine par semaine l'avancement des travaux.*

# CRÉALIANCE

L'Association Créaliance, structure innovante de proximité, polyvalente et intergénérationnelle, offre au sein de ses trois Espaces Enfance, Jeunesse et Adulte une réponse globale et complète en terme d'accueil, d'animations et de soutien à la parentalité, aux initiatives des habitants.

**L'Espace Enfance** propose un accueil sur mesure aux enfants non scolarisés de 10 semaines à 4 ans ainsi qu'à leurs parents et leurs assistantes maternelles. Cet espace regroupant 3 multi-accueils et 1 Relais d'Assistants Maternels Parents est animé par une équipe de professionnels diplômés de la Petite Enfance.

**L'Espace Jeunesse**, souple et polyvalent, regroupe 5 secteurs d'activités ouverts aux jeunes de 3 à 18 ans. Cet Espace propose un accueil de loisirs périscolaire, un accueil de loisirs les mercredis et les samedis, un accueil de loisirs pendant les vacances scolaires et un service d'aide à la scolarité destiné aux collégiens. Il est animé par une équipe de professionnels diplômés de l'Animation et de l'Enfance.

**L'Espace Adulte** regroupe 3 domaines d'activités ouverts aux adultes ainsi qu'aux familles. Il est animé par une équipe de professionnels et une vingtaine de bénévoles. Au sein de cet espace sont proposées des activités de loisirs pour tous, des animations au service de la cohésion familiale et un réseau de soutien pour les parents en difficultés.

L'année 2010 est la deuxième année de fonctionnement de l'Association Créaliance qui est présente sur l'ensemble de la Vallée de la Doller et du Vallon du Soultzbach au travers de 8 sites répartis sur un territoire de 40 km de longueur et touchant 17 communes de la Communauté de Communes. Créaliance compte environ 1300 inscrits sur l'ensemble de ses 3 Espaces d'Activités et emploie une centaine de salariés.

Renseignements Espaces Enfance – Jeunesse – Adulte : **Tél. :** 03 89 82 43 12  
**Mail :** crealiance@estvideo.fr  
**Site Internet :** www.crealiance.org

## Le multi-accueil de Senthem « La Ribandoll' »

L'association Créaliance propose un accueil des enfants de 10 semaines à 6 ans au sein du multi accueil « La Ribandoll' ».

Une équipe de professionnelles pluridisciplinaires assure la sécurité, le bien être, l'éveil et le confort des enfants. Les enfants sont accueillis dans un lieu sécurisé, rassurant et coloré et par le biais des parcours de motricité, des jeux d'éveil et d'imitation, des histoires et comptines. Ils s'éveillent sous le regard bienveillant et rassurant des professionnelles.



Le matin, un atelier **Paroles et Couleurs** rassemble 12 enfants, âgés de 2 à 3 ans, pour des activités suivies et progressives avec la pédagogie de la Dynamique Naturelle de la Parole.

Les parents et leurs enfants sont aussi invités à se retrouver régulièrement le samedi matin, lors des « **Samedis en famille** », pour passer un moment convivial ensemble, autour d'un support que nous exploitons au quotidien : musique, chant, motricité, dynamique naturelle de la parole, promenade... Ainsi, quelques dates à retenir pour l'année 2010/2011 : le 19 février, nous proposons un atelier « Paroles et Couleurs », le 16 avril, ce sera un atelier « Jeux en familles », le 4 juin, « Autour du livre »...

C'est toujours avec joie que nous fêtons ensemble, parents, enfants et professionnelles, les moments forts de l'année tels que Noël ou le départ des grands au mois de juin. Le 4 décembre, nous fêterons Noël avec un spectacle adapté aux tout-petits, en juillet nous organiserons une « Sortie en famille ».

## L'Accueil périscolaire de Senthem

L'Accueil de Loisirs de Senthem fonctionne en accueil périscolaire (temps de midi et le soir à partir de 16h) et permet un regroupement des enfants de l'école maternelle et de l'école élémentaire.

L'équipe d'animation est composée de 4 personnes diplômées (BAFA ou BAFD) et d'une employée de collectivité qui assure la réception des repas, le service ainsi que le nettoyage de la cuisine et des salles à manger.

Depuis la rentrée 2010, 46 familles nous font confiance pour accompagner leurs enfants, ce qui représente 60 enfants accueillis (le midi entre 34 et 45 et le soir entre 20 et 34).

Durant le temps de midi, les enfants déjeunent dans deux salles à manger distinctes pour plus de confort (une pour les maternelles et une pour les élémentaires). Le repas est pris dans une ambiance conviviale et le temps restant est consacré à des activités intérieures (jeux de société, bricolage,...) ou extérieures (jeux sportifs, balade dans le village,...). Par beau temps, les enfants peuvent profiter d'un pique-nique, certains jours.

Le soir, les enfants sont cherchés à l'école à 16h. Pour développer le goût des enfants, ils prennent un goûter varié et adapté à la saison suivi d'un temps d'activités. Pour que les activités lui soient adaptées, l'enfant est impliqué dans leur déroulement. Les jeux peuvent donc être libres, dans un espace aménagé et sécurisé de telle façon que les enfants puissent jouer seuls, ou impulsés par l'animatrice laissant toujours une part de créativité à l'enfant.

L'équipe d'animation est garante de la sécurité physique et affective des enfants et a pour objectif fondamental de favoriser l'épanouissement et le développement de l'enfant dans une ambiance conviviale.

L'objectif de cette année est de faire découvrir les 5 continents. Ils voyageront, d'océan en océan, pour rencontrer les habitants de chaque contrée ainsi que leurs coutumes (danse, alimentation, cuisine, chant...). Les enfants apprendront à danser le madison et découvriront les recettes des 4 coins du monde.

Renseignements et inscriptions Espace Jeunesse : **Tél. :** 03 89 39 00 15  
**Mail :** crealiance.j.coordnatrice@estvideo.fr

## COLLECTE DES ORDURES MÉNAGÈRES

Afin d'anticiper au mieux les évolutions futures (conteneurisation et mise en place d'une redevance incitative) et suite à la reprise du marché de collecte des ordures ménagères par la société COVED, certains circuits de collecte ont été réorganisés avec des incidences sur les horaires de passage du camion d'ordures ménagères.

Dans un souci de qualité des services, **il est indispensable de sortir les poubelles la veille au soir du jour de collecte.**

Marc PERRIN

## AGIR AVEC LES SANS EMPLOIS



### Simplifiez-vous la vie et réduisez vos impôts !

Nous proposons multiples services à domicile :

- ménage, courses,
- jardinage, taille,
- travaux d'intérieur, petit bricolage,
- repassage, couture,
- aide au déménagement,
- déneigement, ramassage de feuilles,
- assistance informatique,
- garde d'enfants (de plus de trois ans)...

Vos avantages :

- aucune démarche administrative,
- un partenaire agréé par l'état et sans but lucratif,
- une réduction d'impôts de 50% dans le cadre des services à la personne,
- une solution adaptée à vos besoins à tout moment,
- la proximité d'AGIR dans les cantons de Thann, Cernay et Masevaux.

Les personnes mises à disposition à votre domicile sont déclarées et en capacité de répondre aux services qui leur sont confiés.

Pour tous renseignements, téléphonez à :

THANN : 03 89 37 99 61

MASEVAUX : 03 89 38 86 81

## MARCHÉS DE NOËL ET AUTRES MANIFESTATIONS

L'équipe de Caritas Secours catholique de Masevaux, remercie tous les commerçants et donateurs qui ont, soit par un don soit par une participation ou l'achat d'une bougie, fait avancer la solidarité.

Pour l'équipe Jeannine DEMEY



## A NOTER SUR VOS AGENDAS

Lundi	7 février	: Assemblée Générale Sentheim Animations
Jeudi	17 février	: Marche organisée par "les Marcheurs de Sentheim"
Vendredi	18 février	: Assemblée Générale Cyclos de la Doller
Lundi	21 février	: Assemblée Générale Roses d'Automne
Dimanche	28 février	: Assemblée Générale Pêche "LE GRUMBY"
Vendredi	18 mars	: Assemblée Générale Maison de la Géologie
Vendredi	8 avril	: E friehjohr fer unseri sprochen organisé par la Chorale Sainte Cécile et Farandol'ler
Vendredi	22 avril	: Tournoi blitz organisé par le Cercle d'Échecs

Si vous voulez faire paraître un article dans **SENTHEIM INFOS** (annonce d'une manifestation, description de votre association...) contactez **Marc PERRIN Mairie de SENTHEIM** ou envoyez un courriel à [marc.perrin@estvideo.fr](mailto:marc.perrin@estvideo.fr)

**Date de la prochaine parution de SENTHEIM INFOS vers le 10 février 2011**